

# CAMINO

REVISTA

PENSAMIENTO BÍBLICO & CULTURAL

REVISTA No. 8 | ISSN: 1794-8681 | ISSN En Línea: 2619-4414

**Crece algo nuevo: una propuesta ecológica para las nuevas generaciones a la luz de Mc 4, 30-32**  
Luz Mery Bermeo de los Ríos

**Parábola de la oveja perdida: ¿una cuestión de arrepentimiento o de amor gratuito?**  
Diana Carolina Acevedo Nieto

**En busca de una Iglesia libre de compromisos políticos, a la luz del relato de la torre de Babel (Gn. 11, 1-9)**  
Hna. Sandra Milena Velásquez Bedoya

**La corrupción en Colombia leída a la luz de la parábola del ojo dañado, cuerpo perdido (Mt 6,22-23)**  
Walter Ricardo Aguilera

**Una mirada desde Jn 4 a la distancia social impuesta por la pandemia del coronavirus**  
Luis Hernán Peña Infante

**La religión en el ámbito educativo de un joven país laico**  
Jairo Antonio Popó Vallecilla

**Un modelo eclesiológico para América Latina. Antecedentes tipológicos y particularidades**  
David Steven Mendoza Carmona

**La segregación espacio racial, un desafío sociológico de permanente debate: hacia una relectura liberadora. Segregación espacial y racial en Cartagena de Indias: el caso del barrio La Candelaria**  
Roberto Rodríguez Padilla

**Misión claretiana humanizadora en los jóvenes del Medio Atrato Chocoano**  
Ander Chaverra Salas, CMF

# CAMINO

## Revista Camino

Publicación semestral, Fundación Universitaria Claretiana  
Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas  
Programa de Teología y Especialización en Estudios Bíblicos  
www.uniclaretiana.edu.co

REVISTA No. 8 / ISSN: 1794-8681 / ISSN EN LÍNEA: 2619-4414

## Comité Académico

Amilcar Ulloa / Elizabeth Gareca  
Fernando Torres Millán / Germán Ortiz Díaz / Gloria Inés Gamboa  
Juan Bautista Flórez / Luz Amparo Llerena / Luz Mery Herrera  
Mary Betty Rodríguez / Omar Velásquez / Adriana Mora Botina  
Raúl Céspedes / Sandra Liliana Caicedo

## Coordinación Editorial

**Regente:** Armando Valencia, CMF / **Rector:** José Oscar Córdoba, CMF  
**Editorial:** Efraín Arturo Ferrer / **Corrección de estilo:** Rocio Erazo  
**Coordinación Revista Camino:** Manuel David Gómez Erazo  
**Diseño:** William Castillo Cardozo / **Diagramación:** AU Design

### Enfoque de la revista

La revista Camino es una publicación semestral para la divulgación del pensamiento social y claretiano, desde los frentes pastorales de la Congregación y el ámbito universitario, en diálogo con el quehacer bíblico, teológico, pastoral y cultural. Adscrita al Programa de Teología y Estudios Bíblicos, en la Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas, tiene como objetivo difundir las experiencias y reflexiones de diversos contextos sociales y eclesiales para fortalecer académicamente los procesos comunitarios como respuesta a las demandas de transformación personal, social y humana.

### Editorial Uniclaretiana

Uniclaretiana, Sede Central  
Calle 20 No. 5-66, Barrio La Yesquita,  
Quibdó, Chocó  
Teléfono (57+4) 672 60 33

Uniclaretiana, CAT-Medellín  
Carrera 55A no. 61-06, barrio El Chagualo  
Teléfono (57+4) 604 57 80

editorial@uniclaretiana.edu.co  
revistacaminocmf@uniclaretiana.edu.co  
jefaturateologia@uniclaretiana.edu.co



Los artículos son de exclusiva responsabilidad de los autores y no comprometen la Uniclaretiana.  
Los artículos pueden ser reproducidos total o parcialmente citando la fuente.



# CAMINO

REVISTA PENSAMIENTO BÍBLICO & CULTURAL

## AUTORES

José Agustín Monroy  
Luz Mery Bermeo de los Ríos  
Diana Carolina Acevedo Nieto  
Hna. Sandra Milena Velásquez Bedoya  
Walter Ricardo Aguilera Rey  
Luis Hernán Peña Infante  
Jairo Antonio Popó Vallecilla  
David Steven Mendoza Carmona  
Roberto Rodríguez Padilla  
Ander Chaverra Salas, CMF



## Contenido

- 5 | **Presentación**  
José Agustín Monroy
- 6 | **Crece algo nuevo:  
una propuesta ecológica para las  
nuevas generaciones a la luz de Mc 4, 30-32**  
Luz Mery Bermeo de los Ríos
- 16 | **Parábola de la oveja perdida: ¿una cuestión  
de arrepentimiento o de amor gratuito?**  
Diana Carolina Acevedo Nieto
- 29 | **En busca de una Iglesia libre de compromisos políticos, a la luz  
del relato de la torre de Babel (Gn. 11, 1-9)**  
Hna. Sandra Milena Velásquez Bedoya
- 41 | **La corrupción en Colombia leída a la luz de la parábola del ojo  
dañado, cuerpo perdido (Mt 6,22-23)**  
Walter Ricardo Aguilera
- 48 | **Una mirada desde Jn 4 a la distancia social impuesta  
por la pandemia del coronavirus**  
Luis Hernán Peña Infante
- 52 | **La religión en el ámbito educativo  
de un joven país laico**  
Jairo Antonio Popó Vallecilla
- 60 | **Un modelo eclesiológico para América Latina.  
Antecedentes tipológicos y particularidades**  
David Steven Mendoza Carmona
- 65 | **La segregación espacio racial, un desafío sociológico de  
permanente debate: hacia una relectura liberadora. Segregación  
espacial y racial en Cartagena de Indias: el caso del barrio La  
Candelaria**  
Roberto Rodríguez Padilla
- 77 | **Misión claretiana humanizadora en los jóvenes  
del Medio Atrato Chocoano**  
Ander Chaverra Salas, CMF



# Presentación

José Agustín Monroy

La inspiración, el tema, el tiempo y el lugar de escritura de la revista Camino número 8, fluyeron en medio del inesperado coronavirus. Un momento especial para hacer memoria del pensamiento bíblico y teológico, que desde siempre propone a la humanidad, rescatar al mundo de la injusticia y de los proyectos que amenazan de muerte la vida humana y ecológica.

Camino es una revista de divulgación que promueve la investigación y la escritura de docentes, estudiantes y amigos, que deciden enriquecer con sus reflexiones bíblico-teológicas la realidad actual de nuestros pueblos.

Su diversidad temática es otra de sus riquezas. Siguiendo el orden de los artículos, destaco algunas claves de lectura con la humilde pretensión de resumir y motivar a nuestros apreciados lectores.

En el primer artículo, “Una propuesta ecológica para nuevas generaciones a la luz de Mc 4, 30-32”, el Reino de Dios es actualizado a la luz de la problemática ecológica que amenaza el mundo de hoy. La autora propone a las nuevas generaciones iniciativas que ayuden a una transformación ecológica integral de la realidad.

Retomando la parábola de la oveja perdida, el siguiente artículo recuerda que el amor de Dios es gratuito, abierto siempre a la reconciliación y sin ningún tipo de exclusión.

Teniendo como marco de referencia el relato de la Torre de Babel (Gn 11,1-9), el autor hace una reflexión crítica de la relación Iglesia-Estado a lo largo de la historia, particularmente del silencio de la Iglesia colombiana en el marco del plebiscito por la paz realizado en el país, el pasado 2 de octubre de 2016.

La parábola del “ojo dañado, cuerpo perdido” (Mt 6,22-23) es una crítica a los líderes políticos y religiosos, quienes a través de la corrupción mantienen al pueblo sumido en la pobreza y en la marginación.

El autor del artículo “una mirada a la distancia pandémica a partir de Jn 4” hace una reflexión interesante sobre lo que implica el “distanciamiento social” en términos históricos, geográficos, sociales y religiosos. Distanciamiento que, si bien es comprensible en términos de “bioseguridad”, no debe olvidar la praxis evangélica de “volver siempre al encuentro del otro”, “el estar juntos”, el estar unidos para alcanzar las metas comunes.

Desde su experiencia pedagógica, el autor del artículo “la religión en el ámbito educativo de un joven país laico”, plantea la necesidad de garantizar la laicidad del estado en medio de pueblos arraigadamente católicos y cristianos, como es el caso de Colombia. Esto implica avanzar en el objetivo constitucional de la libertad de conciencia y del derecho de la educación en una nación laica.

El artículo “Un modelo eclesiológico para América Latina”, actualiza los esfuerzos por construir una eclesiología propia o típica para el continente, teniendo como faro el documento de Medellín (1968), que alentó el despertar en la Iglesia de una voz profética y liberadora, en favor de los pobres y marginados.

El siguiente artículo es fruto de una investigación realizada en el barrio La Candelaria de la ciudad de Cartagena. Aborda el tema de la segregación espacial y racial, y de la consecuente estigmatización de las poblaciones étnicas minoritarias.

El último artículo hace memoria de los 110 años de la presencia de los misioneros claretianos en el Chocó, particularmente en la zona del Medio Atrato, bajo las premisas de una evangelización humanizadora, liberadora, intercultural, formadora de líderes sociales y en misión compartida.

Después de casi un año de coronavirus todavía no podemos hablar de pospandemia. Nos seguimos preparando para una nueva normalidad, donde la vida humana y ecológica recobren el protagonismo del mundo, haciendo nuevas y buenas todas las cosas. Mientras tanto, a cuidarnos y aprovechar el tiempo para la lectura.